



Nouvelles IED

N° 39 - 5 septembre 2021

RAPPEL : Assemblée générale des adhérents de l'IED
le Jeudi 16 septembre 2021 à 18 h
au Maltais rouge, 40, rue de Malte 75011 Paris (RDC)

Rapport d'activité **présenté à l'assemblée générale de l'IED**

Depuis la précédente assemblée générale (22 septembre 2020), l'activité de l'Institut Edouard-Depreux, bien que ralentie par la persistance de la crise sanitaire, s'est maintenue.

Rappelons d'abord qu'à l'issue de cette assemblée générale, qui avait pu se tenir entre deux épisodes de confinement, nous avons accueilli Pierre-Emmanuel Guigo, maître de conférences en histoire contemporaine à l'université Paris-Est Créteil, venu présenter son livre : « Michel ROCARD », première biographie complète de Michel Rocard¹ après sa mort, parue en 2020 chez Perrin.

Le 6 novembre suivant - avec sept mois de décalage par rapport à la date initialement choisie en avril - nous avons pu tenir notre engagement de commémorer le 60^{ème} anniversaire de la création du PSU en organisant un colloque traitant de deux aspects particuliers du parti à ses origines : une analyse du profil des militants à la fondation, par un jeune étudiant de l'ENS Paris-Saclay, Octave Pernot, et une communication sur l'impact international de la création d'une force politique nouvelle à gauche dans la France des débuts de la V^{ème} République, par Judith Bonnin, maîtresse de conférences en histoire contemporaine à l'Université Bordeaux-Montaigne et spécialiste de l'histoire internationale des forces de gauche. Le reconfinement nous a obligé à tenir cette réunion uniquement en visio-conférence.

En ce qui concerne les activités propres de l'Institut Édouard-Depreux, elles consacrent – comme on le voit -, son enracinement sur la thématique des premières années du PSU, celles précisément pendant lesquelles s'est exercé le magistère d'Edouard Depreux. C'est dans cet esprit que le président de l'IED a fortement initié et piloté la réalisation avec l'ITS d'un Cahier ITS consacré à la commémoration sous l'angle du PSU du soixantième anniversaire de la manifestation des algériens à Paris le 17 octobre 1961 ; cet ouvrage, intitulé « **Riposter à un crime d'Etat / Le rôle méconnu du PSU dans la mobilisation contre la répression de la**

¹ Le livre comporte en pages 353 et suivantes un recueil des sources archivistiques utilisées qui devrait permettre de retrouver certains documents liés à la période PSU de Michel Rocard.

manifestation du 17 octobre 1961 à Paris » est paru au cours de l'été et fera l'objet le 1^{er} octobre d'une réunion-débat organisée en commun par l'IED et l'ITS.

On se souvient en effet que, le 17 octobre 1961, la manifestation organisée à Paris par la fédération de France du FLN pour desserrer l'étau du « couvre-feu ethnique » qui était imposé aux « Français musulmans algériens » était violemment réprimée par la police placée sous les ordres du préfet Papon, faisant plusieurs centaines de morts.

Pourtant, une chape de mensonges et de silence s'est répandue très vite sur ce qui apparaîtra par la suite comme un crime d'État, inspiré par ceux qui entendaient entraver les négociations voulues par le général de Gaulle.

Après quelques manifestations de protestation organisées à l'université, le PSU, faute d'avoir pu rassembler la gauche politique et syndicale, a organisé seul, le 1^{er} novembre, date anniversaire de l'insurrection, une manifestation place Clichy pour dénoncer la répression sanglante contre une manifestation pacifique et pour exiger la paix en Algérie.



Il faudra ensuite de longues semaines pour que, le 18 novembre puis le 12 décembre, la gauche se rassemble enfin dans la rue derrière les mêmes mots d'ordre.

Après l'indépendance algérienne, un très long travail de mémoire se fera progressivement jour pour briser l'omerta et établir la vérité sur la répression du 17 octobre 1961. Mais paradoxalement, l'historiographie contemporaine passera sous silence le rôle singulier du PSU pour riposter à ce crime d'État et le dénoncer.

C'est à réparer cet oubli que ce cahier, co-édité par l'Institut Tribune socialiste et l'Institut Edouard-Depreux, entend s'employer.

C'est le 30 novembre 2020 que les contacts pris par l'Institut avec les Archives nationales ont permis que plusieurs dossiers d'archives ayant trait à l'activité politique et parlementaire d'Edouard Depreux dans sa circonscription de Sceaux, qui avaient été conservés au fil des temps dans les archives du PSU, puis rue de Malte au CJS, rejoignent le fonds privé des Archives Depreux aux Archives nationales. L'IED en a été remercié par un courrier du 15 février 2021 de la responsable du département des archives privées aux Archives nationales, transmettant un inventaire détaillé du fonds Depreux, intégrant les derniers documents déposés.

Cet inventaire – comme celui obtenu des archives municipales de Conflans-Sainte-Honorine des archives de Michel Rocard dont plusieurs cartons concernent son activité au PSU – permet au Centre Jacques Sauvageot d'être aussi un lieu de référence sur la localisation des archives concernant le PSU.

Nous avons évidemment participé cette année encore aux activités de l'ITS qui font plus particulièrement sens à l'IED, notamment celle relative au Congrès de Clichy de mars 1961.

Au cours de l'année écoulée, nous avons eu la tristesse d'apprendre le décès de nombre de nos anciens camarades, et plus particulièrement de Gilbert STENFORT et Pierre HADJAMAR

Depuis la précédente AG, quatre numéros du bulletin *Nouvelles de l'Institut Edouard-Depreux* sont parus :

- le n° 36, du 10 octobre 2020, incluant un flash sur l'AG du mois précédent
- le n° 37, du 2 novembre 2020, annonçant le colloque du 6 novembre en visio-conférence seule, du fait du reconfinement,
- le n° 38, juillet 2021, annonçant l'AG du 16 septembre et reproduisant la tribune libre de Gilles Candar au journal « le Monde » sur le « front républicain »
- le n° 39, du 5 septembre 2021, consacré au rapport d'activité pour l'AG du 16 septembre.

La convocation à l'Assemblée générale du 16 septembre a été envoyée le 14 juillet à l'ensemble des adhérents.

L'AG 2021 aura comme à l'accoutumée à renouveler par tiers le conseil d'administration de l'IED, soit 6 postes ; s'ajoutera l'élection au poste vacant depuis l'an dernier.

Il est à noter que le conseil d'administration de l'IED ne s'est pas réuni physiquement au premier semestre de 2021 du fait des circonstances sanitaires. Il le sera juste avant le début de la prochaine Assemblée générale le 16 septembre. L'expérience acquise à l'ITS au cours de la période de pandémie conduit cependant à penser qu'il faudra envisager la possibilité de le réunir en visio-conférence en tant que de besoin.

L'AG devra également désigner le représentant de l'IED au CA de l'ITS en fonction de l'année de renouvellement. Notre président, vice-président de l'ITS, Jean-François MERLE, sortant en 2020, a vu son mandat prolongé pour un an dans le cadre de la prolongation générale d'une année des mandats des administrateurs ITS décidée par le fonds de dotation ITS en raison de la pandémie de COVID.

Depuis qu'il a pleinement repris ses activités en 2009, l'IED a co-organisé le cinquantenaire du PSU en 2010, et s'est investi en tant que membre fondateur dans la création en 2012/2013 de l'Institut Tribune socialiste. Il en a accompagné le développement depuis lors, et constate que sous sa forme de fonds de dotation, l'ITS a largement rempli les buts qui lui étaient assignés, mais se heurte à des incertitudes qui tiennent aussi bien à la démographie, du fait de l'âge moyen des personnes ayant participé à un moment à un autre à la vie du PSU, qu'aux aléas qu'implique son mode de gouvernance.

Pour répondre à ces incertitudes et assurer la pérennité de ce qui a été entrepris, l'IED considère souhaitable que l'ITS d'une part engage son passage au stade de fondation, et d'autre part adapte sa gouvernance, en prévoyant la présence au conseil d'administration –

aux côtés des membres fondateurs - de représentants des donateurs, dans la mesure où ce sont eux qui assurent au présent et dans le moyen terme la capacité d'action et de développement de l'ITS. Nous demanderons à nos représentants au conseil d'administration de l'ITS d'être promoteurs de cette orientation.

=====
L'assemblée générale sera suivie d'une conférence-débat avec Gilles CANDAR sur le



thème du "front républicain" à 20 heures au Maltais rouge

Dans le cadre des Journées « Portes ouvertes de l'ITS »

au « Maltais rouge » 40 rue de Malte Paris 11ème

Vendredi 1^{er} octobre 2021

Soixantième anniversaire du 17 octobre 1961 :

Réunion-débat autour du Cahier ITS :

Riposter à un crime d'Etat

Le rôle méconnu du PSU dans la mobilisation contre la répression

de la manifestation du 17 octobre 1961 à Paris

Le débat sera précédé d'une séance

de vente-dédicace de livres sur l'Algérie

Pour adhérer / réadhérer à l'IED en 2021

COTISATIONS 2021

Cotisation de base : 10 € - Membre donateur : à partir de 30 € (avec reçu fiscal)

Votre cotisation vous ouvre droit à une réduction fiscale de 66 %. Ainsi, une cotisation de 30 € vous revient effectivement à 10 €. Naturellement, vous pouvez donner davantage.

Par chèque à l'ordre de l'Institut Edouard-Depreux

à envoyer à l'adresse ci-dessous

INSTITUT EDOUARD DEPREUX – IED - 40 rue de Malte - 75011 Paris